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本报记者 刘淼

“刚开完小学、初中部衔接工作
的会，为学校初中部今年新招的6个
班打好提前量。”近日，山东省青岛
市西海岸新区团结路实验学校校长薛
洪赤忙着安排第二届初中新生的相关
工作。这所学校是幸福小镇回迁安置
区的配套学校，2024年2月迁建启用
时，由之前的建工小学“华丽转身”
为九年一贯制学校。

“幸福小镇是山东省同期最大的
农民安置项目，居民2万多人。估计
到 2031 年，学校初中部将达到 20 多
个班，小学降至15个班左右，转为九
年一贯制学校能更好地应对学生数量
的变化。”薛洪赤说。

这是青岛市为了应对学龄人口的
“排浪式”变化积极探索相适应的办
学模式的一个缩影。

伫立海边，连续不断的海浪被称为
排浪，而当下和未来一段时期学龄人口
的批次达峰也如排浪一样。“面对奔涌
而来的排浪，高超的泳者首先需要做的
是预判，然后积蓄力量，方能乘风破
浪。”青岛市教育局局长姜元韶说。

观浪：前瞻谋划
“过两年，青岛五十八中北校区

建成开始招生时，孩子可以在家门口
上好高中了。”青岛市李沧区实验小
学学生张小鹿妈妈所憧憬的学校，是
位于青钢片区的在建普通高中。这个
片区是老青岛钢铁总厂环保搬迁空出
地，是青岛市城市更新和城市建设三
年攻坚行动的十大重点片区之一。

“青岛市立足城市更新发展与学
龄人口排浪式波动趋势，正在加快建
立纵向衔接各学段入学波动周期、横
向结合城市更新发展需求的教育设施

‘双向动态’布局机制。”青岛市教育
局总督学王元泳说，“我们要通过健
全学龄人口监测和教育设施布局定期
调整机制，统筹解决现有的城区‘大
校额’和农村学校‘空心化’问题。”

目前，青岛市教育局正在着手制
定《青岛市“十五五”教育设施布局
调整规划》，提前谋划、增减并重成
为 科 学 布 局 的 基 本 原 则 。 所 谓

“增”，体现为在人口流入集中区域、
城市更新重点区域和新建功能区提前
设点布局，适度新建中小学、幼儿
园 ， 增 加 优 质 学 位 供 应 ； 所 谓

“减”，则指在人口流出区域科学统筹
推进小规模农村幼儿园和“小、散、
弱”中小学的关停撤并，建立与产业
布局、经济发展、人口集聚流向相适
应的乡村学校布局。

针对排浪式学龄人口变化，胶州市
建立了专项规划定期“监测—评估—调
整—检测”的工作机制。“监测到规

划中的胶州市温州路小学周边多个大
宗住宅小区启用后，学龄人口数量飞
速递增，果断地将其调整为九年一贯
制学校，更名为胶州市温州路学
校。”胶州市教育体育局局长尹少杰
说。

踏浪：扩优学位
“公办普通班志愿要在普通批志

愿填报。”“学杂费标准也和公办普通
高中一样。”刚刚举行的青岛市中考
咨询会上，作为青岛五十八中集团校
之一，民办普通高中青岛杜威实验学
校今年首次招收4个公办普通班成为
咨询热点。总校长袁国彬说，该校与
本部教研集备联动、学案试题共享、
考试评价一体等。

购买民办高中学校学位成为青岛
市今年中考招生的一项新举措，这也
是青岛市构建与学龄人口变化相适应
的办学机制的探索之一。

在青岛市学龄人口变化的“潮汐
表”中，小学入学最高峰出现在2023
年，2025 年达到小学在校生峰值，
初、高中在校生人数将在 2030 年、
2033 年批次达峰。其中，普通高中
2032至2034年在校生将连续3年超过
28万人。“届时，普通高中入学压力
大，又面临高考压力，除了建设新的
高中之外，还需要提前培育优质民办
普通高中作为补充。”姜元韶说。

算好“教育账”和“经济账”，是青
岛市建立与学龄人口变化相适应的办
学机制的重要原则：坚持需求导向，统
筹资源缓解压力。（下转第三版）

山东青岛探索与学龄人口变化相适应的办学模式

逐 排 浪 布 新 局

本报讯 （记者 张纯纯 蒋
亦丰 通讯员 郭凯琳） 早上 7
时 40 分，戴女士打开手机上的公
交云应用程序，看到实时定位系
统显示：“云仔专线”大巴车已经
到达上一个点位。于是，她带上
孙子前往小区门口等待。经过 10
分钟的车程，她和孙子顺利抵达
浙江省杭州市紫云实验学校。等
孙子进入校门后，戴女士又乘坐
大巴车返回小区。

这条每天 4 个班次、既接学
生也送家长的“云仔专线”，正是
杭州市滨江区为紫云实验学校的
特殊学生定制的班车线路。

作为滨江区第一所特殊教育
学校，紫云实验学校于 2024 年 9
月开始招生。和其他学校不同，
该校学生来自滨江各个街道，家
庭住址相对分散。而且由于学校
附近的基础建设还不完善，最近
的公交站点和地铁站距离学校两
公里左右，因此，大部分家庭只
能用私家车或电瓶车接送学生。
一些特殊学生在乘坐公共交通
时，面对陌生人也容易情绪失
控。这些都让这条特殊的上学路
变得更加不易。

今年年初，滨江区决定为特
殊学生定制“一车直达”的智慧
专线。该区通过大数据分析学生
出行热力区域并实地路测后，最
终确定了 3 条“云仔专线”，共计
28 个站点，停靠站点基本都是特
殊学生家庭居住的小区门口，总
里程最长18.8公里。

5 月 16 日，“云仔专线”正式
启用。目前，已有 39 个家庭报名
乘坐“云仔专线”，占紫云实验学
校学生总数的 60%左右。滨江区
残联全额补助“云仔专线”专项
费用，持残疾证学生可免费乘
车，其余未持证特殊学生家庭则
可购买10元/天·户的车票。

“云仔专线”，
暖心

本报讯 （记者 王琼 通讯员
杨潇） 连日来，被网友亲切地称为

“苏超”的首届江苏省城市足球联赛激
战正酣，宿迁队锋线主力、“准大学生”
高驰力压群雄，凭借4轮比赛攻入5球
的亮眼表现，暂居联赛射手榜首位。
这位从苏北村小“土操场”走出的少
年，用汗水与执着书写了一段从泥地
追梦到闪耀赛场的成长传奇。

在宿迁市宿豫区大兴中心小学的
足球主题展厅，一张泛黄的照片定格
了高驰足球梦的起点：10 余名满脸
尘土的孩子，站在坑洼不平的泥地
上，簇拥着一座奖杯开怀大笑。“第一
排最左边那个没穿球衣的就是我。”高
驰指着照片回忆说，“那时我刚入队不
久，连队服都没有，穿着普通衣服就跟
着大哥哥们一起训练比赛了。”

2012 年前后，这个简陋的“土
操场”成为附近孩子们踢球的聚集
地。大兴中心小学尝试将足球作为办
学特色，逐步建立青训体系。校队选
拔有项硬指标——颠球需能达到
20个以上。“可惜第一次面试，我
未能达标。”高驰笑称，他给自
己定下目标，每天放学后独自
练习，最终顺利达标，如愿穿
上了梦寐以求的队服。

初创时期的校队条件异
常艰苦。大兴中心小学足球
运动负责人郭堂清至今记
得，孩子们穿着普通运动
鞋，对着废旧钢管焊成的球
门训练。

物资匮乏却未磨灭热爱，高
驰尤为刻苦，每天提前一小时到校加
练，放学后仍在家门口加赛。这份执
着与韧劲，在一次暴雨训练中被诠释
得淋漓尽致。“那天雨下得很大，‘土
操场’变得泥泞，队员们纷纷跑开避

雨，唯有高驰还在场地上坚持训
练。”郭堂清回忆说。

2015 年，命运的转折点降临。
原江苏舜天足球俱乐部（后更名为江
苏苏宁足球俱乐部，现已解散）青训
技术部主任王传松观赛时，被 12 岁
的高驰吸引。少年由此迎来人生的一
次转折。10年勤学苦练，“苏超”鸣
锣开赛，高驰化身“苏超射手王”：
首轮独中两元，次轮开场4分钟闪电
破门，4轮战罢高居射手榜首位。捷
报传回母校，校园沸腾了。

近日，高驰回到焕然一新的大兴
中心小学，曾经的“土操场”早已被
6 片标准化球场取代，12 名专业教练
组成训练团队。“我们不仅培养了‘苏

超’赛场上的18名球
员，还培养了近40名
国家级运动员，其中
还有一名世界大学
生联赛冠军。”大
兴中心小学校长
王强介绍。

如今，高
驰 通 过 足 球
单 招 被 昆 明
理 工 大 学 运
动 训 练 专 业
录取，将于今
秋开启大学
生涯。在他
身后的母校，
更 多 少 年 正

在崭新的球场
上蓄力起飞。

村小泥地里踢出“苏超射手王”

高驰在球场
上。程天翔 摄【评论·时评】

在毕业致辞中汲取前行的力量
➡➡➡ 详见第二版

一线在在

本报讯（记者 陈欣然）最近，南开大学
汉语言文化学院应届硕士毕业生陈茜茜与用人
单位签订了三方协议，即将成为深圳市的一名
教师。陈茜茜告诉记者，能顺利找到工作，要
感谢学校针对应届毕业生开展的“线上AI指
导+线下深度咨询”组合服务。

自 2024 年起，南开大学每年从辅导员、
就业干部、专业教师中选聘60余人成立生涯
咨询师团队，开展为期一年的系统性师资培
训。培训合格的咨询师每周在两个校区的咨询
室开展定期线下咨询，学生通过学校公众号推
送的小程序即可进行预约。据统计，高峰期学
校平均每周为50余名学生开展“一对一”职
业咨询，为他们解答职业定位模糊等困惑。

毕业生小吴面临两份录用通知选择的问
题，其中一个是互联网大厂，知名度较高但岗位
专业性不强；另一个是行业内某外企，岗位内容
专业匹配度高，但企业知名度稍低。咨询师通
过跳过路径看目标的方法，帮助他梳理了未来
3至5年最重要的职业价值观。通过不断澄清
和确认，小吴明确了自己在未来工作中最看重
的因素是个人成长和能力提升，希望在专业领
域有所建树，并基于此最终作出了职业选择。

据悉，咨询开展一段时间后，学校会组织
咨询师队伍开展生涯咨询实践的进阶培训，邀
请校外专家围绕实际咨询过程中遇到的各类问
题以及咨询技巧进行培训。学校还邀请校外生
涯咨询领域专家作为咨询督导师，针对一些疑
难案例中的问题给出咨询方法和流程建议。

“学校的各种学习培训非常完善，能够帮
助有一定就业指导经验的教师快速上手转型为
专业生涯咨询师。”南开大学金融学院辅导
员、就业干部唐琳说，“作为咨询师，每次解
决了学生们的各种困惑、得到高度反馈评价
时，我都能够收获很大的成就感和价值感。学
校开展的一系列工作，也为我们提供了一个专
业化的发展方向。”

线上AI指导同样是开展就业工作的重要方式，且具有更灵活、全天候的
特点。2024年11月，经过前期调研准备后，南开大学的AI简历、AI面试系统
正式上线。学生通过电脑或手机登录自己的账号，即可进行简历制作、面试指
导、AI面试、职业测评。陈茜茜就是获益的学生之一，她说：“我的职业方向
是成为一名教师。学校推出的AI简历、AI面试系统给了我很大的帮助，能够
让我的简历和面试表现更加精准地符合求职岗位的要求。”

南开大学学生就业指导中心主任王友江表示，学校会继续优化智能服务系
统，让AI全天候为学生服务，提高学生的求职能力；培训更多生涯咨询师，
助力学生做好生涯规划，解决求职过程中遇到的困惑和问题，帮助他们顺利开
启自己的职业生涯。
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青岛市西海岸新区太行山路小学开展亲子运动会。 学校供图

◀6月20日，毕
业生在北京交通大

学 2025 年毕业典礼
暨学位授予仪式现

场拍照留念。
新华社记者
任超 摄

▶中国农业大学
毕业典礼上，校长孙

其信与毕业生互动合
影。 学校供图

本报6月22日综合消息 六
月盛夏，骊歌再起。今年毕业季，
各地高校校园里除了离别的愁绪，
还多了不少“整活”的花样。从中
国农业大学校长孙其信为毕业生拨
穗“冲上热搜”，到各大美术院校
毕业展刷屏社交平台，再到多所高
校精心烹制“毕业宴”，每一帧画
面，都将成为毕业生们珍藏一生的
记忆。

毕业礼

满满仪式感 招招有创意

毕业典礼，是毕业生从校园走
向社会的路途上，最具仪式感的里
程碑。

6 月 18 日 21 时，中国农业大
学 2025 年专场学位授予仪式圆满
落幕。在过去的两天里，孙其信站
立 24 个小时，为毕业生逐一拨

穗。毕业生们也抓住机会，上演
“花式”互动：向校长大秀肌肉、
与校长举杯同庆、和校长深情拥抱，
展示本科、硕士、博士“一键三连”农
大毕业证书……两天的毕业典礼直
播共吸引 79 万人次观看，留言里
满屏是意犹未尽的不舍。

华中师范大学毕业生则选择用
光影记录专属青春记忆。镜头前，
9000 名 师 生 手 拉 手 围 成 “ 同 心
圆”，毕业生们身着自主设计的文
化衫，或定格微笑，或欢呼雀跃，
拍下毕业“全家福”。自2014年开
始，毕业大合影已成为该校典礼仪
式育人的重要载体。

7 架 SR20G6 飞机掠过头顶，
龙凤造型的无人机载着烟花在夜空
绽放，是中国民用航空飞行学院送
给毕业生的定制礼物。该校400余
名师生倾情打造，为 2025 届毕业
生呈现了一场专属于民航人的视听

盛宴，镌刻中飞院岁月里鲜活的成
长印记。

“ 蒜 鸟 蒜 鸟 ， 都 不 泳 （容）
易！”6 月 10 日，湖北工业大学
2025 年毕业典礼上，埃塞俄比亚
留学生伯尼作为国际毕业生代表发
言，一句“武汉话”让在场师生忍俊
不禁。“从校级的汉语演讲比赛，到
省级微软大赛，到全国商业精英挑
战赛，再到世界太极拳大赛，这些经
历，是我在湖工大最甜蜜的记
忆。”求学 7 年，伯尼已经爱上了
中国，更希望能留在中国工作。

毕业展

源源创作力 铮铮青年志

毕业展，不只是对教学成果的
集中检阅，更是新一代青年面对时
代命题发出的蓬勃宣言。

（下转第三版）

各高校用满满的仪式感送别毕业生

这个毕业季，每一帧都是专属记忆


